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 UNIVERSITÀ  DEGLI  STUDI  DI  FERRARA 
ATTI  DEL  CONSIGLIO  DEL   

DIPARTIMENTO  DI ECONOMIA E MANAGEMENT 
 

SEDUTA DEL  7 MARZO 2017  
L’anno 2017 (duemiladiciassette), in questo giorno di martedì 7 (sette) del mese di 

marzo, alle ore 16,00 (sedici/00), nei locali del Dipartimento di Economia e 

Management di Via Voltapaletto 11, convocato con avvisi scritti in data 24/02/2017, 

protocollo n. 181/2017, si è riunito il Consiglio del Dipartimento di Economia e 

Management. 

 Presiede la Prof.ssa Simonetta Renga. 
 Ha le funzioni di Segretario il Dott. Paolo Gherardi 
 Fatto l’appello, risultano presenti: 
Professori di I fascia  Professori di II fascia  
Bianchi Patrizio              AG 
Bruzzo  Aurelio               P                      
Calamanti Andrea            AG 
Colombo Caterina            P   
Deidda Gagliardo Enrico AG  
Di Tommaso Marco        AG  
Donato Fabio                  AG 
Madonna Salvatore         P 
Maltoni Andrea               P 
Masino Giovanni            AG 
Mazzanti Massimiliano   AG 
Pini Paolo                        P 
Renga Simonetta             P 
Vagnoni Emidia              P 
Zambon Stefano              AG 
 
Ricercatori 
Castellini Monia    P 
Fortezza Fulvio      AG 
Leonardi Vanessa  AG 
Marzo Giuseppe    AG 
Mattei Jacopo        P 
 

 Bertarelli Silvia           P   
Bonnini Stefano          AG  
Bracci Enrico              P     
Censolo Roberto         P                                               
Crovato Francesco      AG  
Fazioli Roberto           AG 
Ferrario Caterina         P 
Finessi Arianna           P 
Franz Gianfranco        AG 
Ghiselli Ricci Roberto P 
Guazzarotti Andrea     P 
Labory Sandrine          P 
Mancinelli Susanna     P 
Mayr Carlo                  P 
Musolesi Antonio        P 
Poma Lucio                  AG 
Prodi Giorgio                P 
Ragni Stefania               P     
Ramaciotti Laura           AG 
Rizzo Leonzio                P 
 
Ricercatori TD 
Rubini Lauretta     P 
 
Rappresentanti PTA 
Benati Alberto       P 
Mazzilli Giuseppe  AG 
 
Assegnisti di ricerca 
Frattini Federico         AG 
 
Dottorandi 
Pompa Leonardo  AG 
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Il Presidente, constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità 

dell’adunanza, dichiara aperta la seduta e dà inizio alla trattazione degli oggetti 

contemplati nel seguente: 

ORDINE   DEL   GIORNO  

1) Approvazione verbale seduta precedente. 

2) Comunicazioni.    

3) Assegni di ricerca. 

4) Lunch e Policy seminars: suggerimenti e idee. 

5) Nulla osta supplenze interne a.a. 2017/18. 

6) Cultori della materia. 

7) Bando FAR 2017. 

8) Internazionalizzazione. 

9) Commissione Orientamento. 

10) Consiglio della ricerca.    

11) Contratti, convenzioni, accordi. 

12) Bandi, incarichi. 

13) Varie. 

            Sul primo oggetto: “Approvazione verbale seduta precedente”. 

Il Presidente chiede l’approvazione del verbale dell’adunanza del 18 gennaio 2017, in 

precedenza portato a conoscenza di tutti. Il Consiglio all’unanimità approva il verbale.  

            Sul secondo oggetto: ”Comunicazioni”. 

2a) Il Presidente cede la parola al Coordinatore del Corso di studio LM, Prof. Bracci 

che illustra il calendario accademico 2017/18 che verrà approvato nei prossimi CCS.           

      Sul terzo oggetto: “Assegni di ricerca”. 

3a) Rinnovo assegno di ricerca -  responsabile scientifico  Prof. Marco Di Tommaso  

 Il Presidente, su richiesta del prof. Di Tommaso, illustra le motivazioni scientifiche che 

portano alla richiesta del rinnovo per 12 mesi, dal 01.05.2017 al 30.04.2018, 

dell’assegno di ricerca di cui è titolare il dott. Mattia Tassinari  dal titolo: “Settore 

Manifatturiero e Politiche Industriali nel contesto internazionali”. Il costo annuale 

dell’assegno di ricerca è di euro 24.000,00. 

Le motivazioni della richiesta di rinnovo presentate dal Prof. Di Tommaso sono le 

seguenti: 
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Il progetto, condotto con competenza e professionalità dal Dott. Tassinari, in 

collaborazione con gli altri membri del gruppo di ricerca e sotto la mia supervisione, 

ha portato al raggiungimento di importanti risultati nell’ambito dell’analisi delle 

politiche e dell’industria internazionali. Il lavoro svolto ha inoltre contribuito ad 

ampliare la prospettiva del dibattito accademico in questo ambito, identificando campi 

di analisi che meritano ulteriori approfondimenti e definendo una nuova e promettente 

agenda di ricerca. Sotto questo profilo ritengo  di sicuro interesse accademico 

continuare le attività scientifiche oggetto del progetto “Settore manifatturiero e 

politiche industriali nel contesto internazionale”. Per questa ragione chiedo il rinnovo 

dell’assegno di ricerca del Dott. Tassinari, certo che saprà continuare a contribuire in 

modo rilevante all’analisi in questo campo. 

Il Consiglio di Dipartimento: 

- Considerato che l’assegno di ricerca è stato finanziato con il contributo liberale della 

Prof.ssa HUANG Man Li,  Ph.D, Associate Professor della School of Business 

administration, South China University of Technology di Guangzhou, CINA, per euro 

24.000,00 

- vista la delibera del 22/09/2016 con la quale il Consiglio di Amministrazione ha 

accettato il contributo liberale  euro 24.000,00 di HUANG Man Li per il finanziamento 

dell’assegno di ricerca. 

- Verificato da parte del Segretario Amm.vo di Dipartimento che il contributo è già stato 

incassato dall’Ateneo e il ricavo è iscritto sul budget di Ateneo alla voce  

CA.PO.20.70.10.020 - Contributi per assegni di ricerca da soggetti privati.   

Delibera 

Di approvare la richiesta di rinnovo dell’assegno di ricerca dal titolo: Settore 

Manifatturiero e Politiche Industriali nel contesto internazionali” di cui è titolare il 

Dott. Mattia Tassinari per la durata di 12 mesi. 

Il costo è imputato sul budget di Ateneo alla voce CA.CO.10.10.20.010 – Assegni di 

ricerca. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

      Sul quarto oggetto: “Lunch e Policy seminars: suggerimenti e idee”. 

 La discussione di questo punto è rinviata alla prossima seduta del Consiglio di 

Dipartimento.      

        Sul quinto oggetto: “Nulla osta supplenze interne a.a. 2017/18”. 

 Nulla da segnalare. 
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        Sul sesto oggetto: “Cultori della materia”. 

   Il  Presidente, su richiesta del Prof. Leonzio Rizzo, propone la nomina del seguente 

cultore della materia: 

   Nominativo Insegnamento CDS Titolare insegnamento 

Secomandi 

Riccardo 

Economia Pubblica (L-Z) LT 1022 Rizzo Leonzio Giuseppe 

Il CV è stato in precedenza portato a conoscenza di tutti ed è allegato al presente 

verbale  

Il Consiglio approva all’unanimità. 

         Sul settimo oggetto: “Bando FAR 2017”. 

Il Presidente illustra i criteri di ripartizione del fondo FAR 2017: è prevista la 

ripartizione del totale tra una quota di sostentamento e una quota di merito. La quota di 

sostentamento, pari al 15% del totale, è equiripartita fra tutti i richiedenti. La quota di 

merito, pari al 85% del totale è ripartita su due livelli: 

-il primo livello di ripartizione è fra le Aree CUN sulla base del numero di richiedenti 

attivi (cioè co0n almeno un prodotto della ricerca nel periodo di riferimento del bando) 

per il loro peso CUN (70% del totale) e del numero di richiedenti attiviper il valore del 

parametro R di Area CUN ricavato dai dati dell’ultima VQR disponibile alla scadenza 

del bando (15% del totale); 

- il secondo livello di ripartizione suddivide, su base individuale, la quota di ogni Area 

CUN proporzionalmente alla valutazione della produzione scientifica delle diverse 

tipologie di prodotti della ricerca relativi al periodo di produzione scientifica 2014-16 

presenti nella banca dati IRIS. Tale valutazione verrà effettuata applicando i pesi 

attribuiti ai prodotti dalle diverse Aree CUN. 

Il Presidente apre quindi la discussione. 

Interviene il Prof. Pini manifestando la propria contrarietà a questi criteri, in particolare 

per quanto riguarda il collegamento della distribuzione dei finanziamenti con gli indici 

di produttività della ricerca  desunti dalla VQR e sulla modalità scelta per le domande di 

partecipazione al bando che dovranno essere fatte individualmente e non per gruppi di 

ricerca. Il Prof. Pini chiede quindi quali siano le motivazioni  che hanno portato i 

componenti del Consiglio della Ricerca a modificare i criteri precedenti. 

Interviene il Prof. Musolesi, che concordando con quanto affermato dal Prof. Pini, 

manifesta la propria contrarietà a collegare la produttività della VQR alla distribuzione 
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dei finanziamenti e evidenzia che sarebbe opportuno incentivare uno spirito 

collaborativo e non competitivo tra studiosi. 

Interviene la Prof.ssa Vagnoni che, in qualità di componente in carica del Consiglio 

della Ricerca, in risposta alla richiesta del Prof. Pini, evidenzia come non ci fossero, per 

tutta una serie di motivi, i margini nella discussione per chiedere la modifica di questi 

criteri. 

Interviene, infine, la Prof.ssa Colombo che, concordando con la Prof.ssa Vagnoni, 

evidenzia l’esiguità dei finanziamenti in discussione e che riguardo alla modifica dei 

criteri era già stato relazionato nei precedenti Consigli di Dipartimento dai Componenti 

il Consiglio della Ricerca.    

Al termine il Presidente ringrazia gli intervenuti e manifesta la propria disponibilità a 

discutere il punto in maniera più ampia nei prossimi Consigli di Dipartimento. 

         Sull’ottavo oggetto : ”Internazionalizzazione”. 

Nulla da segnalare. 

         Sul nono oggetto: “Commissione Orientamento” 

Nulla da segnalare. 

          Sul decimo oggetto: “Consiglio della Ricerca”. 

 Nulla da segnalare. 

        Sull’undicesimo   oggetto: “Contratti, convenzioni, accordi”.   

11a) Il Presidente chiede l’approvazione di una convenzione istituzionale con L’Ordine 

Provinciale dei Consulenti del Lavoro di Ferrara. Considerato il ruolo essenziale che le 

parti sottoscriventi il presente accordo rivestono per agevolare l’ingresso nel mondo del 

lavoro dei giovani studenti universitari, integrando la formazione con l’esperienza 

professionale. Considerata la Convenzione Quadro  fra il MIUR, il Ministero del Lavoro 

e il Consiglio Nazionale dell’Ordine dei Consulenti del Lavoro stipulata in data 24 

luglio 2013. Considerato che i percorsi formativi dei corsi di Laurea di I livello triennali 

e magistrali attivati presso il Dipartimento di Economia e Management rispondono ai 

requisiti richiesti dalla Convenzione Quadro. Le parti si impegnano a collaborare nella 

attivazione di un percorso universitario che , unificando l’esperienza valorizzante 

dell’alternanza tra formazione e lavoro, ottimizzi i tempi per l’accesso all’esercizio della 

professione mediante l’ammissione al tirocinio professionale di cui all’art. 9, comma 6, 

del D.L. 24 gennaio 2012, n. 1, convertito in legge 24 marzo 2012, n.27, durante il corso 

di studio caratterizzante.                

La convenzione è allegata al presente verbale.  



Seduta del 7 marzo 2017 
                                                                                                          

 
             IL  SEGRETARIO                                                                          IL PRESIDENTE 

 

 Il Consiglio approva all’unanimità. 

      Sul dodicesimo oggetto: “Bandi, incarichi”.  

12a) Il Presidente, su richiesta del Prof. Di Tommaso, chiede l’approvazione di un 

bando riguardante procedure comparative per soli titoli, per il conferimento di un 

incarico di collaborazione occasionale avente ad oggetto: “Didattica, ricerca e 

consulenza in tema di International Business and Company Management” 

nell’ambito del progetto Teaching, Research and Advisory services at the College of 

Business and Economics of Addis Ababa University. La selezione dei candidati sarà 

effettuata sulla base di una valutazione comparativa dei titoli presentati e delle pregresse 

esperienze professionali, dai quali dovrà emergere il possesso delle competenze 

necessarie alla realizzazione degli obiettivi previsti dal contratto.  

Il Presidente  illustra al Consiglio il dettaglio della selezione: 

Selezione n. 2/2017 

Oggetto: “Didattica, ricerca e consulenza in tema di International Business and 

Company Management”; 

Durata: 3 mesi - Compenso onnicomprensivo: euro 2.000,00; 

Il Consiglio, avendo preliminarmente accertato l'impossibilità oggettiva di utilizzare 

risorse umane disponibili all’interno del Dipartimento, approva all’unanimità. 

        Sul tredicesimo oggetto: “Varie”. 

13a) Il Presidente, in merito ai contratti di supporto affidati alla Dott.ssa Chiara Pollio, 

propone di rettificare quanto deliberato nel Consiglio del 14 febbraio u.s. e di annullare 

il contratto di supporto all’insegnamento di Development economics and emerging 

markets, del corso LM in Economia, mercati e management. L’annullamento è motivato 

dal fatto che era stato indicato erroneamente il II semestre anziché il I semestre. 

Essendo quindi il corso già concluso, si propone l’annullamento del contratto di 

supporto all’insegnamento di Development economics and emerging markets, del corso 

LM in Economia, mercati e management, SSD SECS-P/06, per un totale di 15 ore a 

titolo gratuito, affidato alla Dott.ssa Chiara Pollio. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

13b) Il Presidente ricorda che nel Consiglio del 18 gennaio u.s. venivano affidati i 

seguenti contratti per l’a.a. 2016/17: 

• supporto all’attività didattica del Corso di perfezionamento “Il management della 

Farmacia”, per un totale di 72 ore ed un compenso lordo di 1.440,00 euro (periodo 

didattico dal 10/03/2017 al 23/09/2017) alla Dott.ssa Cavicchi Caterina; 



Seduta del 7 marzo 2017 
                                                                                                          

 
             IL  SEGRETARIO                                                                          IL PRESIDENTE 

 

• un contratto di  supporto all’attività didattica del Corso di Perfezionamento 

“MANAGEMENT PER LA DIREZIONE DI STRUTTURE SANITARIE 

COMPLESSE”, per un totale di 120 ore ed un compenso lordo di 2.400,00 euro 

(periodo didattico dal 03/03/2017 al 09/06/2017), alla Dott.ssa Oppi Chiara. 

Poiché i suddetti Corsi, a seguito dell’autorizzazione del Rettore, sono stati attivati in 

date successive alle delibere del 18 gennaio u.s., si rende necessaria modificare la data 

di inizio dei due contratti di supporto alla didattica. I periodi didattici di entrambi i 

contratti di supporto decorreranno dal  10 aprile 2017. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

13c) Il Presidente propone, su richiesta della Prof.ssa Vagnoni, la riformulazione del 

piano didattico del Master in Economia e Management dei Servizi Sanitari per l’a.a. 

2016-17. Rispetto al piano preventivo, è stata apportata dalla Direzione del Corso  la 

seguente modifica  rispetto alla scheda di attivazione del corso: 

- all’interno del modulo dal titolo: “La Gestione delle Risorse umane” la riduzione del 

compenso del Prof. Caracciolo, M-PSI/08 a 800,00 euro in luogo di 1.200,00. La 

motivazione è legata ad una copresenza di un tutor e di un esperto interno.      

Le sopra citate modifiche trovano copertura nel quadro finanziario del Master.    

Il Consiglio approva all’unanimità. 

13d) Il Presidente propone, su richiesta della Prof.ssa Vagnoni, la riformulazione del 

piano didattico del corso di Perfezionamento per la Direzione di Strutture sanitarie 

complesse per l’a.a. 2016-17. Rispetto al piano preventivo, è stata apportata dalla 

Direzione del Corso  la seguente modifica  rispetto alla scheda di attivazione del corso: 

 all’interno del modulo dal titolo: “Gestione delle Risorse umane” la riduzione del 

compenso del Prof. Caracciolo, M-PSI/08 a 800,00 euro in luogo di 1.200,00. La 

motivazione è legata ad una copresenza di un tutor e di un esperto interno.      

Le sopra citate modifiche trovano copertura nel quadro finanziario del Corso.    

Il Consiglio approva all’unanimità. 

13e) Il Presidente chiede di ratificare  il Decreto del Direttore, Rep. 7 del 2 marzo 2017 

relativo ad una richiesta di agevolazione del Comune di Erchie per 1 proprio dipendente  

all’iscrizione al Master di I-II livello, Corso di Formazione “Miglioramento delle 

Performance degli Enti territoriali e delle altre pubbliche amministrazioni  PERF.ET a.a 

2016/17. Il Decreto si è reso necessario considerato che la scadenza di iscrizione ai corsi 

è fissata al 13/03/2017 ed è pertanto necessario autorizzare la concessione dello sconto 
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in tempi tali da consentire la pubblicazione del relativo avviso entro il giorno 

03/03/2017. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

13f) Il Presidente chiede l’approvazione dell’avvio della nuova piattaforma AlmaLaurea 

per i tirocini curricolari, già approvato dai CCS per la LT e LM in data odierna. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

13g) Il Presidente informa di avere ricevuto dal Prof. Stefano Bonnini, professore 

associato, SSD SECS-S01, (Statistica), ha comunicato di avere vinto una borsa 

Erasmus, bandita dal TUCEP per tenere un corso di 32 ore di Statistica avanzata per 

studenti di dottorato presso la “Vilnius University” Lituania e di  richiedere quindi un 

periodo di congedo per mobilità all’estero per svolgere attività didattica dal 01/05/2017 

al 31/05/2017.  Il Presidente pone quindi in votazione la seguente delibera: 

Preso atto dell’attività didattica al quale il Prof. Bonnini dedicherà nel periodo di 

mobilità richiesto, atteso che l’assenza del professore non sarà pregiudizievole per lo 

svolgimento della didattica dei corsi di laurea, il Consiglio di Dipartimento di Economia 

e Management delibera di concedere al  Prof. Stefano Bonnini, professore associato, 

SSD SECS-S01, (Statistica) e afferente al Dipartimento di Economia e Management, il 

periodo di congedo richiesto per svolgere attività didattica presso la “Vilnius 

University” (Lituania)  dal 01/05/2017 al 31/05/2017. 

Il Consiglio approva all’unanimità.    

13h) Il Presidente ricorda che nelle scorse elezioni per le rappresentanze studentesche 

negli organi, non è stato eletto nessun rappresentante degli studenti nella Commissione 

Paritetica Docenti-Studenti del Dipartimento di Economia e Management.  

Per ottemperare alla scadenza del prossimo 27 marzo, in cui la CPDS è chiamata a dare 

un parere sulla congruità dei CFU con gli obiettivi formativi del CdS, sentiti gli uffici 

della Sede, è emersa la necessità di procedere alla nomina della CPDS, senza la 

componente studentesca. 

In attesa del nuovo regolamento sulla nomina della CPDS e in mancanza di 

rappresentanti degli studenti, per il biennio 2017-2018, si propone la nomina dei 

seguenti componenti nella CPDS del Dipartimento di Economia e Management: 

• Masino Giovanni (Coordinatore) 

• Crovato Francesco 

• Poma Lucio 

• Ragni Stefania 
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Il Consiglio approva all’unanimità. 

Non essendoci altri argomenti all’ordine del giorno, la seduta è tolta alle ore 17,45. 


